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Panorama Nacional 
 
 
AMLO inicia la fusión de organismos y dependencias (El Universal, Alberto morales y Pedro 
Villa y Caña, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Como parte de la reforma administrativa, el presidente Andrés Manuel López Obrador inicia con 
su proyecto de fusionar 16 organismos desconcentrados y descentralizados con algunas 
dependencias federales para ahorrar recursos federales y no duplicar funciones. 
En un primer paso, López Obrador alista la publicación de un acuerdo presidencial para que, en 
los próximos días, el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) pase a formar parte de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). 
En el anteproyecto enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), al cual tuvo 
acceso EL UNIVERSAL, el Jefe del Ejecutivo federal justifica este cambio al señalar que el Imjuve 
guarda estrecha relación con las atribuciones otorgadas a la STPS, y que, a fin de dar congruencia 
a los programas y políticas públicas para jóvenes, “se estima necesaria la sectorización del 
Instituto Mexicano de la Juventud a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social”. 
El pasado 28 de enero, El Gran Diario de México adelantó que, como parte de su política de 
reforma administrativa, el Presidente prepara una reforma con la que busca que 16 órganos 
desconcentrados y descentralizados se fusionen con secretarías y dependencias federales, 
además de desaparecer a la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y lo 
ahorrado se destinará a sus programas sociales. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-inicia-la-fusion-de-organismos-y-dependencias 
 
Insiste AMLO en crear un bloque económico de toda América (El Universal, Alberto Morales 
y Pedro Villa y Caña, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en su propuesta de crear una región 
comercial de toda América, porque México no quiere un vecino fuerte en lo bélico y débil en lo 
económico, pues eso mantiene la tentación de mantener la hegemonía con lo militar. 
En su conferencia de prensa, ante al avance y crecimiento económico de China, el Mandatario 
por lo que insistió en crear una región de toda América similar a la Unión Europea. 
“¿Qué pasaría si esto continúa? Va a mantenerse la tentación de mantener la hegemonía con lo 
militar y eso no conviene a nadie. Ese es el planteamiento”.  
Recordó al canciller alemán Otto Von Bismarck quien señalaba que un político piensa en la 
próxima elección, pero un estadista piensa en la próxima generación. 
“Esto es indispensable, pero va a requerir de una reforma, de una transformación para América 
y México está haciendo esta propuesta como una región económica, como la Unión Europea, 
empezando por fortalecer a América del Norte, pero pensar en todo el potencial que tenemos 
en América”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-insiste-en-crear-un-bloque-economico-de-toda-
america 
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“Nos une la lucha por la igualdad y la justicia”: AMLO se reúne con Lula da Silva 
(Milenio, Pedro Domínguez, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con el ex mandatario de Brasil, Lula da 
Silva, en Palacio Nacional, en un encuentro que previamente había calificado como “de amigos”. 
El ex presidente se encuentra en México desde ayer y en su agenda tiene contempladas 
reuniones con varios líderes partidistas, así como con López Obrador, quien celebró la visita del 
político brasileño y refrendó el compromiso a mantener buenas relaciones con ese país. 
“Nos da mucho gusto que esté de visita el ex presidente de Brasil, Lula da Silva, que esté en 
México, llegó ayer, tiene actividades en el país según me han informado y nos vamos a reunir 
mañana, vamos a desayunar aquí en Palacio Nacional, va a estar varios días”, dijo ayer en su 
conferencia mañanera.  
Ayer, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, recibió al ex mandatario, a quien 
calificó como un gran amigo de México y de la causa de la justicia, en el aeropuerto. Indicó que 
en México se le quiere y respeta a Da Silva, y manifestó su alegría por verlo en el país.   
Lula da Silva buscará otra vez ocupar la presidencia de Brasil y, de acuerdo con encuestas, se 
mantiene como claro favorito para las elecciones de octubre próximo, con un 42.2 por ciento de 
la intención de voto, frente al 28 por ciento que obtendría el actual gobernante, Jair Bolsonaro. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-se-reune-ex-presidente-brasil-lula-da-silva 
 
Trabajarán en nuevo plan de seguridad; habrá diálogo Gobierno-Senado (Excélsior, 
Leticia Roble de la Rosa, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
El gobierno federal, a través de la Secretaría de Seguridad Pública, aceptó que se pueda discutir 
un cambio a la estrategia nacional de seguridad a partir de un diálogo con los senadores de todas 
las fuerzas políticas, informó Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política 
del Senado. Precisó que ya dialogó con Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, y con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, 
para abrir el diálogo con los senadores, en sesiones a puerta cerrada. 
En tanto, en entrevista, el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, destacó que “es muy importante el esfuerzo que están haciendo hoy la Secretaría 
de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina y la Secretaría de Seguridad. 
Creemos que la seguridad es un tema de constancia, perseverancia. En la Ciudad de México es 
lo que estamos haciendo todas las semanas y estoy con el apoyo del gobierno de México y estoy 
seguro de que con el gobierno de México en todas las entidades federativas será lo mismo”, 
respondió, luego de participar en una reunión sobre seguridad organizada en el Senado. 
Entrevistado sobre el hecho que, en comisiones, Morena haya ignorado las observaciones del PRI 
y Movimiento Ciudadano en torno al Informe de la Guardia Nacional y lo haya aprobado, a pesar 
de que él mismo informó que se iba a discutir a fondo en el marco de la revisión de la estrategia 
de seguridad, Ricardo Monreal precisó que el informe de la Guardia habla de lo que ya se hizo y 
el interés es analizar lo que se va a hacer. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/trabajaran-en-nuevo-plan-de-seguridad-habra-dialogo-
gobierno-senado/1501807 
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Se quedarán 3.6 millones de niños sin aprendizaje extra; recorte afectará actividades 
recreativas (Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Arte, danza, inglés, computación, ajedrez, baile, robótica y música son parte de las materias 
adicionales que 3.6 millones de niñas y niños beneficiarios del programa de Escuelas de Tiempo 
Completo (ETC) perderán con su extinción. Entre 30 y 40 mil maestros se verán afectados con la 
desaparición de las ETC que se hizo oficial el lunes pasado, y que en su pico más alto de cobertura 
otorgaba 5 mil pesos adicionales a directivos y 4 mil pesos a docentes por las horas dedicadas a 
la jornada ampliada. De acuerdo con Fernando Alcázar, director jurídico de la organización 
Mexicanos Primero, sin las escuelas de tiempo completo las mujeres ya no tendrán la 
oportunidad de incrementar su probabilidad de participar en el mercado laboral formal, que en 
algunos casos crecía hasta más de 5%. 
Al día de hoy no hay ni un solo peso para estas actividades que había en las jornadas ampliadas, 
no hay dinero para clases de arte, danza, inglés, de computación, las escuelas están en 
incertidumbre porque muchas de ellas siguen operando, pero con el apoyo de comunidad 
escolar, hay otras que van a seguir luchando, pero va a ser una lucha cuesta arriba”, dijo en 
entrevista con Excélsior.  
En 2019 el programa recibió el primer golpe cuando se le recortó el 50 por ciento del presupuesto 
que se le destinaba, y pasó de tener 10 mil 189 millones de pesos a cinco mil 100 millones en 2020, 
pero el proyecto de presupuesto para el 2021 ya ni siquiera lo contempló, poniendo en vilo la 
alimentación para 1.4 millones de estudiantes en todo el país. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-quedaran-36-millones-de-ninos-sin-aprendizaje-
extra-recorte-afectara-actividades 
 
CCE debe entablar diálogo respetuoso y firme con gobierno para reactivar economía 
(Excélsior, David Paramo, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) debe ser pieza clave para impulsar un diálogo 
respetuoso y firme con el gobierno, con el fin de lograr acuerdos en la agenda empresarial que 
contempla la reactivación de la economía, el apoyo a las Pymes, la mejora en el comercio exterior 
a través del T-MEC, la infraestructura y la inclusión social, afirmó Francisco Cervantes Díaz, nuevo 
presidente del organismo cúpula del sector privado. 
Debe ser un diálogo respetuoso y firme. Acuérdate del problema que tuvimos con los ductos 
marinos y llegamos a un acuerdo, ahí la Concamin y el CCE pudimos lograr un acuerdo. En 
materia de subcontratación cuando ya se había enviado la iniciativa para desaparecer, hablamos 
con el presidente, tuvimos mesas de negociación y logramos rescatarla. Es cierto, está limitada, 
pero se rescató. Lo más importante es que el trabajador ganó porque hay más inscripciones al 
IMSS. Hemos ido negociando cosas importantes. Salarios mínimos, entre más gana un trabajador 
más consume”, agregó. En entrevista con David Páramo en Imagen Multicast, Francisco 
Cervantes expuso que el reto al frente del CCE será alcanzar consensos para convertir al T-MEC 
en una herramienta importante para la reactivación económica tras la pandemia de Covid-19, 
con la que se mejoren los apoyos a la Pequeñas y Medianas Empresas y al comercio exterior. 
Destacó que otro punto de la agenda del CCE es el tema de la infraestructura ya que mueve a 
una parte importante de las industrias en el país y se suma al de la inclusión social y de las 
mujeres. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cce-debe-entablar-dialogo-respetuoso-y-firme-con-
gobierno-para-reactivar-economia/1501809 
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Toca a empresarios activar al país: Slim (Milenio, Eduardo de la Rosa, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
El empresario Carlos Slim Helú dijo que a través de los años y los diferentes sexenios, en México 
se desaprovecharon e incluso “destruyeron” las oportunidades de crecimiento y mejora para el 
país, por lo que, más que los políticos, ahora son los empresarios los que deben mejorar las 
condiciones económicas. “Tenemos hoy otra gran oportunidad en que los activos tenemos que 
ser los empresarios de Estados Unidos y México, más que los políticos. Los gobiernos ya hicieron 
su trabajo y nosotros no”, aseguró en el foro Visión de Futuro: México 2042, organizado por el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
El presidente honorario vitalicio de Grupo Carso recordó que administraciones anteriores no se 
realizaron o tomaron las mejores ideas para que la sociedad y el país pudiera desarrollarse de 
mejor manera.  “Desaprovechamos las oportunidades, las destruimos, es una tristeza cómo 
acabamos cuando tenemos un momento de gran oportunidad, cómo acabamos con él, y se 
repite lo vivido. Es muy triste que nos pase”, aseveró. 
Además, recomendó a los próximos dirigentes que lleguen a las cúpulas de la iniciativa privada 
buscar la unidad y dejar de lado el conflicto y desunión entre los empresarios y el gobierno. 
https://www.milenio.com/negocios/toca-a-empresarios-activar-al-pais-slim 
 
Niegan videos de audiencias (Reforma, Fernando Merino, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
El Pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos 
Personales y Rendición de Cuentas (Info) negó ordenar al Poder Judicial de la CDMX publicar en 
su portal de transparencia audios y videos de las audiencias públicas que ya fueron juzgadas. 
Organizaciones civiles acusaron que esta decisión limita el vigilar que no existan arbitrariedades 
o sesgos en las resoluciones. 
Con tres votos en contra y dos a favor, el proyecto de la comisionada Marina San Martin fue 
declarado parcialmente fundado, por lo que el Poder Judicial sólo tendrá que publicar 
resoluciones y expedientes penales. 
El presidente del Info, Arístides Guerrero, y la comisionada Laura Enríquez argumentaron que 
publicar dichos archivos podría vulnerar los datos de las personas que se encuentran sujetas a 
procesos penales, principalmente de las víctimas. 
Su compañero Julio Bonilla agregó que no es obligación del Poder Judicial publicar los audios y 
videos y que son los ciudadanos quienes deben autorizar que se divulguen sus datos, por lo que 
aprobar el proyecto en los términos limitaría dicha atribución. 
https://www.reforma.com/niegan-videos-de-audiencias/ar2360223?v=2 
 
México rompe récord en importaciones de gas natural de EU (El Economista, Octavio 
Amador, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
En el 2021 las importaciones mexicanas de gas natural estadounidense se expandieron 7.2% a un 
nivel récord de 5,950 millones de pies cúbicos diarios en promedio (mmpcd), pero México pierde 
cada vez más peso en el portafolio de exportaciones estadounidenses de la molécula, lo que 
complica su panorama para obtener mejores precios. 
El año pasado, México absorbió 32.6% del gas natural que exportó Estados Unidos, el nivel más 
bajo desde el 2010 (29.3%) y lejano del máximo de 60.2% registrado en el 2016, de acuerdo con 
cifras reportadas esta semana por la Administración de Información de Energía del Estados 
Unidos (EIA, por sus siglas en inglés). 
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En medio de tensiones geopolíticas, eventos climáticos y esfuerzos para combatir el 
calentamiento global, el apetito por el gas natural estadounidense –todavía el más barato del 
mundo– se ha incrementado y México rivaliza cada vez con más países para conseguir el 
carburante. De acuerdo con la EIA, el año pasado Estados Unidos exportó, por primera vez, más 
gas natural en estado líquido (gas natural licuado) que en estado gaseoso. 
En su forma líquida, el gas natural estadounidense tiene múltiples destinos vía marítima, 
mientras que, en su forma gaseosa, únicamente puede llegar a México y Canadá, los únicos 
países que tienen conexión transfronteriza de ductos. 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-rompe-record-en-importaciones-de-gas-
natural-de-EU-20220303-0019.html 
 
Ingresos petroleros suben 35% “salvan” a presupuestarios (El Economista, Santiago Nolasco, 
p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Los ingresos petroleros mostraron una recaudación de 69,568 millones de pesos en enero. Esto 
representó un incremento real anual de 35.1% debido al incremento del precio del petróleo, así 
como a una mayor producción, reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
No obstante, los ingresos petroleros estuvieron 42,436 millones de pesos por debajo de lo 
programado, derivado de menores ventas internas y una menor producción de crudo con 
respecto a lo previsto para el mes. 
El martes por la noche, la mezcla mexicana cerró la jornada en 97.57 dólares por barril, esto fue 
provocado por las tensiones militares entre Rusia y Ucrania. 
Mientras que los ingresos del sector público presupuestario crecieron 3.1% en enero, para sumar 
543,470 millones de pesos. Aunque la cifra es 49,688 millones de pesos menor a lo programado 
para el periodo, reveló la SHCP. 
“Lo anterior debido a la recuperación de los ingresos petroleros y por la sólida evolución de la 
recaudación tributaria”, detalló la SHCP en su Informe de Finanzas Públicas. 
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-petroleros-aumentaron-35.1-por-los-
altos-precios-del-crudo-SHCP-20220302-0085.html 
 
Llaman expertos a adaptar economía circular (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Adaptar el cambio climático a la CDMX reclama promover la economía circular para aprovechar 
los recursos existentes, expusieron expertos de la UNAM. 
"Requiere plantear modelos de economía circular, dejar de pensar en las ciudades como 
espacios lineales que toman recursos como si existieran al infinito", indicó el investigador del 
Centro de Investigaciones Interdisciplinarias, Gian Carlo Delgado. 
Señaló que debe superarse la etapa en la que los desechos van a los ecosistemas. 
Es necesario avanzar en una economía que cierre círculos, porque la Ciudad de México será de 
las urbes en donde residirá 88 por ciento de la población en el 2050, subrayó. 
"La Ciudad de México tiene un programa para actuar ante el cambio climático, está en la 
dirección correcta al introducir transporte eléctrico, energía fotovoltaica de la Central de Abastos, 
convertir los residuos orgánicos en biocombustibles", aseguró la investigadora del Instituto de 
Ciencias de la Atmósfera, Cecilia Conde. 
https://www.reforma.com/llaman-expertos-a-adaptar-economia-circular/ar2360226?v=2 
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Suman a la causa de Morena; hacen reacomodos en el Congreso (Excélsior, Georgina Olson, 
p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
La coordinadora de la bancada de Morena, Martha Ávila, dijo a Excélsior que buscarán integrar a 
la diputada local Andrea Vicenteño, quien acaba de renunciar a la bancada del PAN, a la Alianza 
Parlamentaria por una Ciudad de Derechos, que conforma Morena, PT, la Alianza Verde Juntos 
por la Ciudad y Mujeres Demócratas, grupo que ha votado en bloque desde que empezó la 
Segunda Legislatura. Hasta antes de ese movimiento en Donceles, Morena y sus aliados 
contaban con 34 votos en el pleno y la oposición, con 32, pero si Vicenteño –que de momento se 
declaró independiente– acepta unirse a la alianza de Morena, ésta llegará a 35 votos. 
Estamos revisando el marco jurídico y con ella (Vicenteño) lo que vamos a plantear, aunque sea 
una diputada independiente. Es ampliar nuestra alianza parlamentaria; nosotros tenemos una 
alianza parlamentaria con el PT, el Verde y Mujeres Demócratas. Pudiéramos estar compartiendo 
con ella una alianza parlamentaria”, dijo Ávila en entrevista. 
La coordinadora de Morena agregó que presentarán su propuesta ante el pleno el próximo 
martes. En tanto, Ávila consideró: “Yo creo que ella va a votar en donde podamos coincidir”. 
Vicenteño entregó al presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Héctor Díaz Polanco, 
una carta en la que expuso que abandonaba la bancada del PAN. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/suman-a-la-causa-de-morena-hacen-reacomodos-
en-el-congreso/1501770 
 
Crecieron en enero delitos contra las mujeres en la CDMX (El Universal, David Fuentes, p. 
web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Estadísticas de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CDMX) revelan que no 
sólo los feminicidios crecieron 100% en enero y febrero de 2022 en comparación con 2021, pues 
van 14 contra siete del año pasado, sino también se han incrementado otros delitos de agresiones 
contra mujeres. En enero de 2021 se iniciaron 538 carpetas de investigación en el rubro Delitos 
contra la libertad y seguridad sexual. En el mismo mes, pero de este año fueron 625, es decir, 87 
casos más registrando un promedio de 4.1 delitos en ese apartado. 
De acuerdo con el Código Penal en los artículos 178 a 194, los delitos contra la libertad sexual y el 
normal desarrollo sicosexual son actos sexuales completados o intentados en contra de la 
voluntad de la víctima, o cuando ésta sea incapaz de consentirlo debido a su edad, enfermedad, 
incapacidad o influencia del alcohol o drogas. Engloban desde agresiones sexuales, los abusos 
sexuales, los abusos y agresiones sexuales a menores de 17 años, el acoso sexual, el grooming o 
ciberacoso sexual de menores de edad, hasta la corrupción de menores. 
En el análisis que realizó EL UNIVERSAL para febrero de 2021, la sumatoria de los delitos contra 
mujeres cerró con 647 carpetas, incluidos seis feminicidios. En 2022 las cifras oficiales aún no se 
publican, pero se contabilizan ocho feminicidios. 
Según la FGJ, en enero de 2021 se registró un feminicidio, 86 carpetas de investigación por acoso 
sexual, 206 por abuso sexual y 103 contra la libertad sexual. Van desde acosos hasta intentos de 
violaciones hacia mujeres de entre 20 y 35 años. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crecieron-en-enero-delitos-contra-las-mujeres-en-
la-cdmx 
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Investigan crímenes de guerra en Ucrania (Excélsior, Agencia, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
LA HAYA. –  La Corte Penal Internacional indaga presuntos crímenes de guerra cometidos en 
Ucrania, invadida por tropas rusas. 
Nuestro trabajo de recopilar pruebas ya ha comenzado”, anunció el fiscal Karim Khan, cuya 
oficina recibió el respaldo de 39 países, entre ellos toda la Unión Europea, Reino Unido, Canadá, 
Suiza y Colombia. 
Para el británico, hay “una base razonable” para creer que a partir de 2013 y hacia adelante se han 
cometido en Ucrania crímenes que son de su jurisdicción. 
Se incluirá “cualquier acusación pasada y presente de crímenes de guerra, crímenes contra la 
humanidad o genocidio cometida en cualquier parte del territorio de Ucrania por cualquier 
persona”, explicó Khan. 
En tanto, el ejército ruso tomó la ciudad portuaria de Jersón, su mayor victoria desde el inicio de 
la invasión 
Además, un millón de personas han huido de Ucrania en la última semana, un éxodo sin 
precedentes este siglo por su rapidez, de acuerdo con la agencia de la ONU para los desplazados. 
https://www.excelsior.com.mx/global/investigan-crimenes-de-guerra-en-ucrania/1501791 
 
ONU alcanza primer acuerdo para frenar contaminación plástica hacia 2024 (Milenio, 
Fanny Miranda, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Los jefes de Estado, ministros de Medio Ambiente y otros representantes de 175 naciones, 
incluido México, respaldaron una resolución histórica en la Asamblea de las Naciones Unidas 
sobre el Medio Ambiente (UNEA, por sus siglas en inglés) en Nairobi, para poner fin a la 
contaminación por plásticos y establecer un acuerdo internacional jurídicamente vinculante 
para 2024, que aborda el ciclo de vida del plástico, incluida su producción, diseño y eliminación. 
“Con el telón de fondo de la agitación geopolítica, la Asamblea de las Naciones Unidas sobre el 
Medio Ambiente muestra la cooperación multilateral en su mejor momento. La contaminación 
plástica se ha convertido en una epidemia. Con la resolución de hoy, estamos oficialmente en 
camino hacia una cura”, dijo Espen Barth Eide, presidente de la UNEA y ministro de Clima y 
Medio Ambiente de Noruega. 
En un comunicado, la ONU informó que el acuerdo se basa en tres proyectos de resolución 
iniciales de varias naciones, establece un Comité Intergubernamental de Negociación (INC), que 
comenzará su trabajo en 2022, con la ambición de completar un proyecto de acuerdo global 
jurídicamente vinculante para finales de 2024. 
https://www.milenio.com/politica/onu-alcanza-frenar-contaminacion-plastica-2024 
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Conacyt apoya a amigos de la 4T (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) se le puede acusar de muchas cosas, como 
imponer a un director en el CIDE, o haber intentado castigar a becarias que se embarazaran, 
pero nunca de no apoyar a los amigos de la autollamada Cuarta Transformación. El Conacyt 
aparece como una de las instituciones que apoyaron la realización de un documental producido 
por John Ackerman titulado “El proyecto cultural del neoliberalismo”. Nos detallan que ayer 
miércoles Irma Eréndira Sandoval, exsecretaria de la Función Pública y esposa de Ackerman, 
presumía en redes sociales el estreno del “magnífico documental de mi compañero de lucha y 
el amore de la vida mía”. La exsecretaria difundió el póster del documental en donde aparece a 
un lado del logo de la UNAM, el Conacyt y el Canal 22. Pero además del generoso y solidario apoyo 
de estas instituciones gubernamentales, el próximo 10 de marzo, a las 19:00 horas se utilizará una 
de las salas de la Cineteca Nacional para el “gran estreno” de la obra de Ackerman. Seguramente 
cualquier documentalista independiente puede recibir este tipo de apoyos, bueno, siempre y 
cuando sea cuate de la 4T. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/conacyt-apoya-amigos-de-la-
4t 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
TRISTE NOTICIA la confirmación del fallecimiento de Pedro Carrizales "El Mijis". Y es que el 
potosino tomó especial notoriedad en su debut como diputado, primero por su pasado como 
pandillero pero, mejor aún, por las posturas críticas y de avanzada que mostró en su labor 
legislativa y hasta como ciudadano. A la izquierda le hacen falta más Mijis. 
DADO QUE es más fácil decir que hacer, el discurso de Claudia Sheinbaum nomás no encaja con 
sus acciones como gobernante. 
SE DICE en favor de las luchas de género, pero durante su gobierno se han disparado los 
feminicidios y, para colmo, más de una vez la ha emprendido en contra de feministas. El más 
reciente caso fue el intento de encarcelamiento de Alessandra Rojo de la Vega. 
SHEINBAUM presume su carrera como científica especializada en temas ambientales, pero al 
mismo tiempo defiende la contrarreforma eléctrica, que promueve la generación sucia de 
energía y les cierra la puerta a los productores privados de energías limpias. 
Y AHORA con lo de la veda por la revocación de mandato, la jefa de Gobierno salió con que sí 
respeta la Constitución pero, ¡qué caray!, primero está su necesidad de promover el capricho 
presidencial, aunque viole la ley. Del dicho al hecho... hay un país maltrecho. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-03-03/op222216 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Que toda esta semana Luiz Inácio Lula da Silva, ex presidente de Brasil, estará en CdMx, donde 
ya se reunió con el presidente Andrés Manuel López Obrador y legisladores de la 4T, además de 
visitar museos, guiado por personal de la cancillería, aunque extrañó la ausencia de la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, en esas citas.  
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El aspirante a un tercer periodo al frente del gobierno de su país será recibido hoy en el Palacio 
de San Lázaro por el grupo parlamentario de Morena y luego sostendrá un encuentro con su 
líder, Ignacio Mier, antes de la sesión ordinaria. 
Que en Palacio Nacional afinan detalles para echar a andar por fin el proyecto cultural de Islas 
Marías, pues este miércoles todos los funcionarios involucrados fueron citados ahí y avanzaron 
en la implementación del plan, que debió quedar listo en junio del año pasado. Por cierto, 
también siguen activas las reuniones políticas en el despacho presidencial con la presencia de 
ideólogos e integrantes de Morena, como el escritor Pedro Miguel y Rafael Barajas, director del 
Instituto de Formación Política de Morena. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1299 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
1. “¡Bajan!”… “¡suben!”. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, sigue 
sumando a favor de la capital del país. Y la mejor muestra es la decisión de la diputada por 
Iztapalapa, Andrea Vicenteño, quien abandonó la bancada del PAN para convertirse en 
legisladora independiente. La cúpula panista no oculta su molestia, pues se vio a la legisladora 
en un evento con Sheinbaum, lo que a todas luces es una velada adhesión al proyecto 
transformador. Votaré a favor “de aquellas iniciativas, exhortos o posicionamientos que coincidan 
con el interés ciudadano”, reveló. Morena goza de mayoría en el Congreso, y, por si no fuera 
suficiente, ahora es cada vez más holgada. El pulso político se sincroniza con la 4T. 
2. Primordial. El gobierno federal, a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 
aceptó que pueda discutirse un cambio a la estrategia nacional de seguridad a partir de un 
diálogo con los senadores de todas las fuerzas políticas, informó Ricardo Monreal, presidente de 
la Junta de Coordinación Política. El hombre fuerte del Senado ya dialogó con Rosa Icela 
Rodríguez, secretaria de Seguridad, y con Adán Augusto López, titular de la Segob, para abrir el 
diálogo en reuniones a puerta cerrada. Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana 
capitalino, destacó que “es muy importante el esfuerzo que está haciendo la SSC, la Semar y la 
SSPC”. La tranquilidad por encima de todo. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1501788 
 
El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
1. Quienes están brillando por su ausencia en el Mobile World Congress son los emprendedores 
y desarrolladores mexicanos. El director de GSMA, John Hoffman, aplaudió, al iniciar el congreso 
de tecnología y telecomunicaciones de Barcelona, que vinieran diversos países, aunque lamentó 
que algunos han dejado de asistir. Desde que desapareció Proméxico ya no hay presencia de la 
delegación mexicana de startups y emprendedores, quienes hacían contactos y negocios. El 
famoso pabellón mexicano hoy es cosa del pasado y muchos de los asistentes aseguran que se 
extraña a los mexicanos, considerados talentosos y que hoy simplemente pierden 
oportunidades. 
2. El que se une a la tendencia de electrificación automotriz es el grupo Stellantis, que lidera 
Carlos Tavares, pues entre sus principales objetivos está  reducir totalmente sus emisiones 
contaminantes en 2038. Tras la fusión entre Fiat-Chrysler y Peugeot, la principal apuesta de la 
empresa es la fabricación de autos con tecnología eficiente y amigable con el medio ambiente.  
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Es así que, como parte de este plan, Stellantis ha marcado su ruta para alcanzar la venta de, por 
lo menos, cinco millones de unidades electrificadas hacia 2030, entre las que destacarán las 
furgonetas, esto, a fin de colocarse como una de las marcas de mayor influencia en el mercado, 
principalmente de Estados Unidos. 
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141793 
 
¿Intereses en las Islas Marías? (El Financiero, Confidencial, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
¿No que no? El dueño de Grupo Vidanta, Daniel Chávez, negó interés en invertir en un complejo 
de las Islas Marías, como lo había asegurado el secretario de Turismo de Sinaloa, Óscar Pérez. Sin 
embargo, el empresario turístico ayer estuvo presente en la reunión de gabinete que el 
presidente López Obrador tuvo para dar seguimiento al proyecto de las Islas Marías. ¿A poco 
ahora también asesorará al gobierno para ese proyecto, como lo hace con el Tren Maya? 
Slim, contra la confrontación 
En medio de la polarización que vive el país, quien vino a tratar de serenar los ánimos es nada 
menos que Carlos Slim. En una entrevista que le hizo el presidente saliente del CCE, Carlos 
Salazar, el ingeniero y uno de los empresarios más importantes del mundo consideró “una 
estupidez la confrontación, a México le hace daño todo eso, al país le hace daño, a la empresa, al 
gobierno y a todos nos hace daño, se me hace una tontería”. Ojalá tengan eco sus palabras. 
Pobre Pech 
El senador aún morenista José Luis Pech, quien fue postulado como candidato de MC a la 
gubernatura de Quintana Roo, ante las insistentes preguntas de los periodistas ayer sobre si 
seguirá en Morena, no sólo huyó para no responder, sino además insultó a los comunicadores: 
“Pobres pendejos”. El partido de Dante Delgado postuló a Pech en lugar del polémico Roberto 
Palazuelos. Aunque hay que decir que los insultos dicen más de quien los profiere que de quien 
los recibe. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/03/03/intereses-en-las-islas-marias/ 
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Collado a López Obrador: “Scherer es el ángel que estaba buscando” (El Universal, 
Salvador García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
En la carta que le escribió de puño y letra desde la cárcel al presidente López Obrador, el 17 de 
diciembre de 2020, el abogado Juan Collado aseguraba que el entonces consejero Jurídico de la 
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, “era el ángel que estaba buscando hace año y medio para 
exponerle lo que sucede en mi caso y la situación que estamos viviendo”. Diez meses después, 
en octubre de 2021, el mismo Collado cambió su declaración y su percepción sobre Scherer, al 
que ya no veía como ángel, sino como demonio y, en busca del “criterio de oportunidad” de la 
justicia, le declaró a la FGR que el consejero presidencial, junto a otros tres abogados y un 
operador financiero, le pidieron entregar la Caja Libertad a cambio de un acuerdo reparatorio de 
2 mil millones de pesos. 
En aquella carta de tres cuartillas, que firma como Juan Ramón Collado Mocelo, recibida por el 
presidente López Obrador por intermediación del propio Scherer, el abogado que en esa fecha 
tenía ya año y medio en la cárcel, acusado por la FGR de lavado de dinero y delincuencia 
organizada, se dirige al presidente López Obrador como “un hombre de buena fe, regido de un 
sentido humanista y apegado a la ley” y le pide su ayuda “para encontrar una salida a todo este 
problema”, pues dice tener un estado de salud “muy frágil” por varias enfermedades que le 
fueron diagnosticadas desde 10 años atrás como “síndrome metabólico, hiperglucemia, 
hipertensión arterial, diabetes y afecciones pulmonares”, por lo que un contagio de Covid-19 
“sería fatal en mi persona”. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/collado-lopez-obrador-scherer-
es-el-angel-que-estaba-buscando 
 
Fusilamiento: el símbolo de la derrota (El universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. 
web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Un grupo de personas fueron fusiladas en Michoacán. Los elementos de prueba empiezan a 
apuntar en la misma dirección: las pusieron contra una pared y abrieron fuego contra ellas. 
Desde que comenzó a circular en redes sociales el video, el presidente trató de minimizar el 
hecho. En vez de hablar de fusilamiento, habló de enfrentamiento, como si hubiera sido un fuego 
cruzado entre dos bandas del crimen, algo mucho más usual que la crueldad del paredón contra 
civiles. López Obrador desdeñó el número de víctimas y aportó como prueba principal que no 
había cadáveres: “sí hay evidencias de que hubo un enfrentamiento, hay casquillos, creo unos 
restos, pero no los cuerpos”. 
Dos días después de ese intento por minimizar la realidad, esta película de horror parece más 
completa. Ayer entrevisté al gobernador de Michoacán, el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, 
quien afirmó que en todo caso, el enfrentamiento se habría dado antes, y que las personas sí 
fueron fusiladas: “todo indica que así ocurrió. Las imágenes son claras y no podemos negarlas”. 
Lo ocurrido en Michoacán es una radiografía de la derrota del obradorato: 
Porque frente al fusilamiento, la respuesta del presidente es pedir al cártel presuntamente 
involucrado que por favor se cambie el nombre para que no se llame Jalisco... 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/fusilamiento-el-simbolo-de-la-
derrota 
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Un pueblo indignado por el feminicidio de Lefni (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de 
Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
La velaron el viernes. Al día siguiente el féretro fue conducido por las calles de Almoloya del Río, 
en el estado de México. Había mariachis, globos, flores, cartulinas. Su madre estaba destrozada: 
“La recordaré como si se hubiera casado y no la dejé en su última morada”, dijo con la voz 
quebrada. 
El martes 22 de febrero, Lefni Neftalí Martínez Colín salió rumbo al negocio de videojuegos en el 
que trabajaba desde hacía apenas un mes. 
Al salir le llamó a su madre para decirle que iba a recoger una ropa que había comprado por 
internet. Así que no pasó por la ruta habitual. 
“A la niña le pasó algo”, dijo una de sus tías cuando cayó la noche y Lefni no llegó. 
“No era de andar en la calle”, explica Lidia Martínez, la tía de la joven. 
Salieron a buscarla por Almoloya, Santiago Tianguistenco, y los alrededores. Vecinos y conocidos 
colaboraron en la búsqueda. 
“Jamás la encontramos”, relata la señora Martínez. 
La familia acudió al ministerio público de Santiago. Se le canalizó al Programa para la Búsqueda 
y Localización de Personas Desaparecidas, no Localizadas, Extraviadas o Ausentes. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-pueblo-indignado-por-el-
feminicidio-de-lefni 
 
Slim se rinde ante AMLO (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Carlos Slim Helú es uno de los empresarios más respetados y populares del país. Sus empresas 
forman parte de la vida cotidiana de los mexicanos y el no vivir con los lujos de otros magnates 
le ha granjeado simpatías, a pesar de que para muchos resulta obsceno que durante cuatro años 
consecutivos haya sido el hombre más rico del mundo mientras que en México la mitad de la 
población vive sumida en la pobreza.  
Slim, si bien nunca ha tenido intenciones políticas conocidas, sí ha sido un activo interlocutor con 
el poder político, en particular con los presidentes en turno. Desde Carlos Salinas hasta Enrique 
Peña Nieto, el multimillonario mexicano se ha acomodado con todos para seguir creciendo sus 
negocios, en algunos casos de forma monopólica o dominante.  
Con Andrés Manuel López Obrador la relación había sido intermitente y de claroscuros antes de 
la tragedia de la Línea 12 del Metro. Frente a los amagos de AMLO de cancelar el Aeropuerto de 
Texcoco, Slim se le fue encima: “Me preocuparía o me daría miedo (la llegada de AMLO) si se 
aplican criterios equivocados para las inversiones, si el criterio para todo será tomar decisiones 
sin información suficiente”, le lanzó el magnate.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/slim-se-rinde-ante-amlo 
 
Costo de sanciones (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
"Tan pronto como los hombres saben 
que pueden matar sin miedo 
al castigo o culpa, matan". Simone Weil 
Las sanciones económicas siempre lastiman al sancionador junto al sancionado. Este 1o. de 
marzo, el mismo día en que se aplicaron las sanciones financieras europeas contra Rusia, se 
declaró insolvente el Sberbank Europe AG de Austria, la filial europea del mayor banco ruso.  
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Los clientes más conocedores empezaron a sacar su dinero en el momento mismo en que 
supieron de las sanciones. La matriz en Moscú no pudo auxiliar a su filial porque las sanciones le 
impiden transferir recursos desde Rusia. El Sberbank Europe tuvo que cerrar sus puertas. La 
quiebra vino con "velocidad de relámpago", según Elke König, presidenta de la Single Resolution 
Board, la institución europea encargada de reestructurar los bancos en problemas. 
El que un banco que tenía en 2021 activos de 13,600 millones de euros haya quebrado con tal 
rapidez es producto de la severidad de las sanciones. Las afectaciones, sin embargo, no se 
limitarán solo a los dueños rusos de Sberbank. El banco tiene 35 mil depositantes privados en la 
Unión Europea. Los afortunados, con menos de 100 mil euros, recibirán su dinero gracias al 
seguro bancario austriaco; quienes tengan más, perderán los montos por arriba de 100 mil euros. 
El seguro bancario austriaco usará una fuerte cantidad, aún por determinar, para devolver sus 
depósitos a los ahorradores pequeños, y quedará debilitado también para enfrentar otros 
posibles quebrantos. 
https://www.reforma.com/costo-de-sanciones-2022-03-03/op222218 
 
Ruin expulsión de escolares pobres (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Tres años después de matar el Programa de Estancias Infantiles, el gobierno liquida el de las 
Escuelas de Tiempo Completo, impidiendo a más de tres y medio millones de niñas y niños 
pobres tomar clases extraordinarias y peor: los priva de la comida que no tienen en sus hogares. 
El mensaje fúnebre corrió a cargo de Delfina Gómez, quien trepó a la política robándole a medio 
millar de trabajadores municipales de Texcoco el 10 por ciento de su salario para invertirlo en su 
causa y la de su partido, señora que a la postre fue premiada con la titularidad de la Secretaría 
federal de Educación. Los recursos que se destinaban a los planteles de tiempo completo, 
aseguran, se gastarán en mantenimiento, remodelación y equipamiento contemplados en el 
turbio sistema la escuela es nuestra. 
Reñida con la calidad educativa, la 4T abandonó las exitosas estancias (nueve mil quinientas), 
dejando a su mala suerte a poco más de 360 mil menores cuyos padres (mayoritariamente 
madres solteras) tenían, mientras trabajaban, en dónde resguardar a sus hijos de dos a cuatro 
años de edad para su formación inicial y asegurarles dos raciones alimentarias. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ruin-expulsion-de-escolares-
pobres 
 
El método Pilatos en la mañanera (Milenio, Joaquín López Dóriga, Columna En privado, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Porque me quieren cepillar, o sea, este… por todo… entonces, este… pero sí vamos a dar a conocer 
la lista (de grandes deudores del SAT) —anunció ayer el presidente López Obrador en la 
mañanera—. Y lista nueva de periodistas y todo… ¿De acuerdo? —preguntó. 
¿Aprovechamos de una vez para lo de Loret de Mola...? ¿Sí…? Democráticamente, a ver…  que 
levanten la mano si de una vez va lo de Loret… ¿Eh…? —Preguntó ante la falta de manos arriba y 
el silencio— Entonces, ¿cómo ven…? 
—También Mexicanos Contra la Corrupción —se escuchó una voz. 
—También Mexicanos Contra la Corrupción —confirmó— ¡De una vez…! ¿Sí...? Pe-pe… peeeero 
tienen que poner aquí —y señaló su pantalla— Todos somos Andrés Manuel —y se carcajeó. 
Sea, por, este… pero vamos a dar a conocer información. Lo está pidiendo toda la colectividad, 
todos ustedes, —dijo señalando a los sentados— ustedes son… periodistas, ¿no? y solicitan 
información. O hagan un escrito para la… ¿cómo se llama? ¿La transparencia? Y me lo traen aquí. 
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También lo podemos hacer así, ¡de una vez! Eso me ayuda mucho… sea, de periodistas, de 
empresarios, de artistas ¡Todo! Medios de comunicación ¿De acuerdo…? ¡Ah! Vamos a hacerlo así 
formalmente… sea, hacen la solicitud, los que quieran firmar, al… este… Instituto de la 
Transparencia y donde piden eso y que una vez que les entreguen a ustedes del SAT toda esa 
información, me la van a entregar a mí aquí, formalmente y la damos a conocer, ¿de acuerdo…? 
¿De acuerdo? —insistió ante la falta de respuesta generalizada. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-metodo-pilatos-en-la-
mananera 
 
La popularidad de AMLO: ¿en un punto de quiebre? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
La popularidad de AMLO: ¿en un punto de quiebre? 
El presidente López Obrador perdió 13 puntos en su nivel de aprobación en los últimos dos 
meses, de acuerdo con la encuesta nacional realizada por El Financiero. 
Lo relevante no sólo es la pérdida de aprobación, sino el hecho de que esta se encuentra en el 
nivel más bajo de todo el sexenio con 54 por ciento de apoyo. 
Para dimensionar lo que significa esta caída hay que poner sobre la mesa dos elementos de 
contexto. 
El primero es que la votación obtenida en el 2018 para triunfar en la elección presidencial fue de 
53.2 por ciento de los votos válidos. Esto significa que todavía mantiene un nivel de respaldo por 
lo menos equiparable al de los sufragios que recibió en aquel proceso electoral. 
El segundo elemento de contexto es que no es la primera vez que López Obrador tiene una caída 
sensible en su nivel de aprobación, de acuerdo con las mediciones de El Financiero. 
Entre febrero de 2019 y junio del mismo año, el presidente perdió 17 puntos de aprobación. Se 
encontraba entonces en niveles mucho más elevados. Sin embargo, por cuatro meses hubo una 
tendencia a la baja antes de estabilizarse en 66 por ciento. 
De nueva cuenta, después del mes de abril del año 2020, cuando tuvimos el confinamiento más 
duro asociado a la pandemia, hubo una caída de 12 puntos en apenas un par de meses. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/03/la-popularidad-de-
amlo-en-un-punto-de-quiebre/ 
 
18 palabras letales (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
Hay tanto ruido en el ambiente, que pasó bastante desapercibido el informe que dio a conocer 
el martes el Departamento de Estado sobre drogas. Es el reporte anual sobre la estrategia 
internacional para el control de narcóticos, en cuyo capítulo mexicano dice textualmente: 
“México no tiene una política gubernamental que estimule o facilite la producción o distribución 
de drogas. El presidente López Obrador ha tomado acciones legislativas y políticas para combatir 
que funcionarios lucren de sus relaciones con las organizaciones criminales trasnacionales.  
No obstante, la afiliación y la influencia que éstas tienen con altos funcionarios del gobierno 
mexicano continúan impidiendo, de manera significativa, los esfuerzos en México para el control 
de drogas”.  
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Las últimas 18 palabras –en inglés– son mortales para el gobierno del presidente López Obrador. 
Le reconocen los esfuerzos institucionales que ha hecho, pero le dicen, tal cual, que su gobierno 
está penetrado por el narcotráfico. No son los alcaldes, los jefes de policías, los secretarios de 
administración, finanzas y obras de los municipios a los que apunta, sino a otros niveles de alta 
jerarquía y con capacidad para proteger a los cárteles de la droga. Lo excluyen de ser parte de la 
estructura criminal en el andamiaje de la llamada cuarta transformación, pero si lo sabe y no lo 
hace, lo convertirá en cómplice. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/03/18-palabras-
letales/ 
 
Que Collado hable de Peña (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Jueves 03 marzo 2022 
COMO VAQUERO DEL viejo Oeste, Juan Collado desenfundó y repartió balas a todo mundo. Su 
denuncia terminó siendo muy parecida a la de Emilio Lozoya: en el camino se llevó a uno que 
otro inocente. No fue el caso de Angélica Rivera y las empresas a modo que utilizaron ella y su 
hermana para sacarle provecho al mandato del contratista Enrique Peña Nieto, entonces 
Presidente de la República. Ahora que el afamado abogado lo sacó a colación en una acusación 
muy hechiza a los intereses de la Fiscalía General de la República (FGR), vale recordar las 
andanzas de la primera dama del sexenio pasado. 
Los excesos y berrinches de “La Gaviota” fueron bien conocidos por muchos funcionarios 
públicos, sobre todo los de Ayudantía, tanto del Estado Mayor Presidencial, como los del 
Protocolo de la Cancillería. La visita oficial en Berlín, cuando se celebraba el Año Binacional con 
Alemania, no tiene desperdicio: Peña y 60 personas tuvieron que esperar más de 10 minutos a 
que se le bajara el coraje a la esposa. En ese lapso, un Presidente de México caminaba como león 
enjaulado en la banqueta del Ritz-Carlton, cuya tarifa más barata por noche era de 500 euros, en 
el que se alojaba la comitiva azteca. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/03/que-collado-hable-de-pena/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Garantizar derechos patrimoniales de población de Soto la Marina, Tamaulipas, 
piden en el Senado (Senado de la República, Comunicado Número – 854, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Ciudad de México. - La senadora Guadalupe Covarrubias Cervantes, de Morena, presentó un 
punto de acuerdo por el que se busca exhortar a la Fiscalía General de la República, a la 
Procuraduría Agraria y al Congreso de Tamaulipas, a que garanticen los derechos patrimoniales 
de los sujetos agrarios del municipio de Soto la Marina.   
En tribuna, la legisladora denunció que el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca, “le quita 
sus tierras” a las y los ejidatarios de dicho municipio, a través de una ley local “incompleta y a 
modo”. “Desde el año pasado inició un proceso en esa región para quitar tierras ejidales, estos 
robos no tienen justificación, se encubren sus negocios con una supuesta utilidad pública”, 
expresó la senadora. Señaló que se ha llevado a cabo el desalojo de familias de sus casas, terrenos 
y del modo de vida que tenían, ya que “aplastó el trabajo de años”.  
Aseguró que la administración de esa entidad “no sólo está manchada por la corrupción, sino 
por el pisoteo constante a la dignidad del pueblo de Tamaulipas, porque se tiene un despliegue 
vulgar de poder, un acto totalitario y absolutamente penoso”.  
El punto de acuerdo fue enviado a la Comisión de la Reforma Agraria. 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/2000-garantizar-
derechos-patrimoniales-de-poblacion-de-soto-la-marina-tamaulipas-piden-en-el-senado 
Información relacionada: 
 

- Garantizar derechos patrimoniales de población de Soto la Marina, Tamaulipas, 
piden en el Senado (La Verdad de Tamaulipas, Víctor Barrios, p. web). 

Miércoles 02 marzo 2022 
Ciudad de México. - La senadora Guadalupe Covarrubias Cervantes, de Morena, presentó un 
punto de acuerdo por el que se busca exhortar a la Fiscalía General de la República, a la 
Procuraduría Agraria y al Congreso de Tamaulipas, a que garanticen los derechos patrimoniales 
de los sujetos agrarios del municipio de Soto la Marina. 
En tribuna, la legisladora denunció que el gobernador Francisco García Cabeza de Vaca, “le quita 
sus tierras” a las y los ejidatarios de dicho municipio, a través de una ley local “incompleta y a 
modo”. “Desde el año pasado inició un proceso en esa región para quitar tierras ejidales, estos 
robos no tienen justificación, se encubren sus negocios con una supuesta utilidad pública”, 
expresó la senadora. Señaló que se ha llevado a cabo el desalojo de familias de sus casas, terrenos 
y del modo de vida que tenían, ya que “aplastó el trabajo de años”. 
Aseguró que la administración de esa entidad “no sólo está manchada por la corrupción, sino 
por el pisoteo constante a la dignidad del pueblo de Tamaulipas, porque se tiene un despliegue 
vulgar de poder, un acto totalitario y absolutamente penoso”. 
El punto de acuerdo fue enviado a la Comisión de la Reforma Agraria. 
https://laverdad.com.mx/2022/03/garantizar-derechos-patrimoniales-de-poblacion-de-soto-la-
marina-tamaulipas-piden-en-el-senado/ 
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Existen en la Cuenca más retrasos de regularización de tierras, que conflictos 
Agrarios: Procuraduría Agraria (TV Bus Noticias, Alex Morales, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Oaxaca, Tuxtepec. - El Titular de la Procuraduría Agraria en la Cuenca del Papaloapan Luis 
Alberto Jiménez Paredes, señaló que en la región existen más retrasos en la regularización de 
tierras, que los propios conflictos agrarios, pues dijo que en la actualidad varios municipios 
presentan este déficit, sin embargo explicó que se van teniendo avances para llegar a la 
conciliación con la atención de las partes afectadas. Así también, mencionó que existen un sin 
fin de núcleos agrarios que se encuentran en la misma situación al no contar con certeza jurídica 
y que no han podido ser regularizados por otras instancias, como el del Programa de 
Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares (PROCEDE) por lo que espera que estos 
núcleos se incorporen a la Procuraduría Agraria y de esta manera, contar con una certeza en la 
titulación y tenencia de la tierra. Por otra parte explicó que ya se están reactivando los servicios 
institucionales en los municipios de la Cuenca, donde se estará dando atención a los sujetos de 
derechos agrarios de manera gratuita para cualquier aclaración, sucesión o regulación de las 
tierras que se encuentran en términos no legalmente constituidos hacia el propietario. 
http://www.tvbus.tv/web/2022/03/02/existen-en-la-cuenca-mas-retrasos-de-regularizacion-de-
tierras-que-conflictos-agrarios-procuraduria-agraria/ 
 
Con guardias y citas trabaja la Procuraduría Agraria (Zunoticia, Enedino Hernández, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Hidalgo, Huejutla. - Con guardias y citas programadas trabaja el personal de la Procuraduría 
Agraria (PA) en Huejutla de Reyes, brindando la atención que los sujetos de los núcleos agrarios 
así lo requieren, confirmó el Residente de la PA en Huejutla, Octavio Juárez Castillo. 
Dijo que los visitadores agrarios trabajan de manera escalonada, un día sí y otro no, “se podría 
decir que hasta el momento el trabajo se realiza sin mayor novedad, todo se trabaja mediante 
guardias y citas programadas”. Abundó que la forma escalonada de trabajo tiene como objetivo 
principal el de no aglomerar a tantas personas y sujetos agrarios que normalmente acuden a la 
oficina para solicitar algún servicio. Subrayó que la atención se realiza de 10:00 a las 14:00 horas, 
dos de la tarde, y se brinda mediante previa cita que se agenda vía telefónica con el sujeto de 
derecho; resaltando que en todos los casos se aplica cada una de las medidas preventivas 
requeridas por las autoridades por la actual contingencia sanitaria. Se recomienda que al 
ingresar a las oficinas de la Procuraduría Agraria en Huejutla lo hagan con el cubrebocas, el 
respectivo uso de gel antibacterial, el lavado de manos y sobre todo procurando la sana distancia. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/03/02/con-guardias-y-citas-trabaja-la-
procuraduria-agraria/ 
 
Llueven quejas por temas agrarios a funcionarios de Sinaloa (Noroeste, Reyes Iván Camacho, 
p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Sinaloa, Guasave. - Al reunirse con comisariados ejidales y ejidatarios de Guasave, José Rosario 
Romero López y Javier Báez Cota, director y subdirector de Asuntos Agrarios del Gobierno de 
Sinaloa respectivamente, se llevaron un sinnúmero de quejas ante la lentitud en los trámites que 
realizan ante las dependencias federales que atienden este sector. 
Romero López expuso que acudieron ante la invitación del representante agrario del 
Ayuntamiento de Guasave para tratar temas de esta índole con diferentes comisariados ejidales. 
 

http://www.tvbus.tv/web/2022/03/02/existen-en-la-cuenca-mas-retrasos-de-regularizacion-de-tierras-que-conflictos-agrarios-procuraduria-agraria/
http://www.tvbus.tv/web/2022/03/02/existen-en-la-cuenca-mas-retrasos-de-regularizacion-de-tierras-que-conflictos-agrarios-procuraduria-agraria/
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/03/02/con-guardias-y-citas-trabaja-la-procuraduria-agraria/
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/03/02/con-guardias-y-citas-trabaja-la-procuraduria-agraria/


 

 

 

 
 
“Hubo varios planteamientos, uno de ellos tiene que ver con los títulos de propiedad de solares 
urbanos que no se los han entregado, otro tiene que ver con los certificados parcelarios, el 
problema de la acreditación de comisariados y diversos problemas”, aseveró. 
El funcionario estatal explicó que la participación de la Dirección de Asuntos Agrarios es para que 
se eviten las aglomeraciones que estaban sucediendo en las oficinas del Registro Agrario 
Nacional que se ubican en Culiacán. El funcionario expuso que tienen la indicación del 
Gobernador Rubén Rocha Moya de que a través de la dirección de Asuntos Agrarios se busque 
solución a este problema. Aclaró que las dependencias que tienen facultades de resolución para 
el sector agrario y su problemática son las delegaciones federales de la Procuraduría Agraria, 
Registro Agrario Nacional y/o Sedatu, pero cuando estos temas quedan entrampados terminan 
en el despacho del gobernador en forma de una queja ciudadana, como una toma de Palacio de 
Gobierno o en plantones en dependencias estatales, por lo que debe haber coordinación con 
esas dependencias federales para resolverle a la gente. 
https://www.noroeste.com.mx/norte/llueven-quejas-por-temas-agrarios-a-funcionarios-de-
sinaloa-CJ1931620 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Entrega Insus y Alcaldía de Teziutlán 52 escrituras a jefas de familia (Gob.mx, Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable, Comunicado, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Puebla, Teziutlán. - El director general del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), José 
Alfonso Iracheta Carroll, durante su gira de trabajo en el Estado de Puebla, participó en el foro 
Capítulo San Andrés Cholula, Interconectando Ciudades Inteligentes; firmó el convenio de 
colaboración con el Ayuntamiento de Puebla, con el fin de regularizar la propiedad de familias 
de la capital y evitar el aumento de los asentamientos urbanos dispersos, y entregó las escrituras 
de su propiedad a los avecindados de Teziutlán, que iniciaron su trámite de escrituración con el 
organismo. 
Durante la conferencia de Gestión del Suelo desde los Municipios, el funcionario federal enfatizó 
que en representación del secretario de la Sedatu, Meyer Falcón y desde el Insus, "somos los 
encargados de ejecutar políticas de suelo, por dos razones importantes; las políticas de desarrollo 
urbano, ordenamiento territorial ecológico y vivienda, parten del suelo, y si no se cuenta con una 
política de suelo clara y robusta, todos los esfuerzos por ordenar las ciudades serán en vano, y la 
segunda es que el 80% de los mexicanos viven en una ciudad". En la firma del convenio de 
colaboración con el Ayuntamiento de Puebla, José Alfonso Iracheta Carroll, manifestó al alcalde, 
Eduardo Rivera Pérez, que los convenios le permiten a la Federación trabajar de manera 
coordinada y de cerca con los municipios, que son quienes definen el uso y destino del suelo para 
beneficio de la calidad de vida de sus habitantes. 
https://www.gob.mx/insus/prensa/entrega-insus-y-alcaldia-de-teziutlan-52-escrituras-a-jefas-
de-familia 
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Intercambian experiencias jurídicas y de desarrollo del territorio autoridades 
comunales de Guerrero y Chiapas (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarías Cervantes, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - Representantes de los Bienes Comunales de la zona Lacandona, 
Chiapas, “intercambian experiencias” con la Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales 
de Guerrero para la implementación del “Plan de Vida” que implica la búsqueda de certeza 
jurídica del territorio, el desarrollo sustentable y la administración de los bienes naturales en sus 
respectivas zonas. La delegación chiapaneca fue encabezada por el representante de los Bienes 
Comunales de la zona Lacandona del municipio de Ocotzingo, Chiapas, Gregorio Méndez Álvaro, 
uno de los núcleos agrarios más grandes del país. Por la tarde la delegación de la zona Lacandona 
y la Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales de Guerrero tuvieron el encuentro: 
Intercambio Cultural de Campesino a Campesino con el tema usos y costumbres en materia de 
gobernanza comunitaria en la comisaría municipal de Chilacachapa, municipio de Cuetzala del 
Progreso. En tanto que en la mañana los representantes de las dos agrupaciones se reunieron 
con el presidente municipal de Tixtla, el morenista Moisés Antonio González Cabañas en el salón 
del Cabildo municipal. 
En declaraciones al término de la reunión el representante de los Bienes Comunales, Gregorio 
Méndez informó que el objetivo de la visita de la delegación, integrada por 10 jóvenes del núcleo 
agrario, es el intercambio de experiencias con la Coordinadora de Comisariados Ejidales y 
Comunales de Guerrero y para hablarles del Plan de Vida, que implica la búsqueda de certeza 
jurídica del territorio, el desarrollo sustentable y la administración de los bienes naturales en sus 
respectivas zonas. 
https://suracapulco.mx/impreso/2/intercambian-experiencias-juridicas-y-de-desarrollo-del-
territorio-autoridades-comunales-de-guerrero-y-chiapas/ 
 
Protestan ejidatarios por concesiones de agua (El Mañana Noticias, Alejandro Echartea, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Tamaulipas. - Ejidatarios y pequeños productores del municipio de Jaumave se manifestaron 
frente a la delegación de la Comisión Nacional del Agua en esta capital para denunciar presuntas 
irregularidades en cuanto a la concesión de agua para actividades rurales, esto en una 
problemática que cumple ya cinco años en algunos casos de predios sin trabajarse.  
"Desde que se les dio la primera concesión se logró que se cancelaran, pero por las buenas 
relaciones que tienen estas personas se volvió a dar esta concesión, no conforme con ello se les 
dio otra después de que en este momento el argumento es que no hay agua suficiente", 
denunció Pedro César Luna Reyna, representante de la Organización de Ejidos de Jaumave. Se 
trata de por lo menos nueve ejidos con tres mil habitantes en estas comunidades rurales, 
"algunos desde hace diez años les empezó a afectar, las pérdidas son enormes; todavía estamos 
en el proceso de calcular cuánto es el daño que se ha generado hasta este momento", se trata 
de 300 ejidatarios y 53 pequeños propietarios lesionados, en una superficie aproximada de mil 
800 hectáreas. 
https://www.elmanana.com/protestan-ejidatarios-por-concesiones-de-agua/5506365 
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Denuncian ejidatarios jimenenses acaparamiento de agua (El Heraldo de Chihuahua, Gorki 
Rodríguez, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Chihuahua. - Colonos de los ejidos Zaragoza, San Luis y San Felipe del municipio de Jiménez, en 
compañía del líder social de Agrodinámica Nacional de la región sur del estado de Chihuahua, 
Arturo Rentería Duarte, denuncian el acaparamiento de los escurrimientos de agua que corren 
por el Río Florido y la sobreexplotación, que han dejado a cientos de ejidatarios sin poder sembrar 
productos agrícolas, por lo que exigen atención por parte de la Comisión Nacional del Agua. 
“Vinieron uno ingenieros cuando se andaba construyendo la presa Pico de Águila y nos 
vendieron la idea de que con esa obra ya no nos iba a faltar agua, y ahora estamos todos secos, 
no podemos sembrar lo principal que teníamos antes que era la alfalfa”, expresa un grupo de al 
menos cinco ejidatarios de la comunidad del Ejido San Luis. El miércoles 16 de junio de 1993, 
mediante un oficio de la Secretaria de Agricultura y Recursos Hidráulicos, ordenó por decreto la 
expropiación de tierras pertenecientes al municipio de Villa Coronado para la construcción de la 
obra hidráulica Presa Pico de Águila, cuyo objetivo era cumplir con los propósitos de 
modernización planteados en el Plan Nacional de Desarrollo de 1989-1994, durante el sexenio de 
Carlos Salinas de Gortari; “Decreto por el cual se expropia en favor del Gobierno Federal una 
superficie de 616-70-74 hectáreas, ubicada en el municipio de Villa Coronado, estado de 
Chihuahua, para la construcción de la presa de almacenamiento Pico de Águila” dicta parte del 
fragmento publicado en el DOF. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/denuncian-ejidatarios-jimenenses-
acaparamiento-de-agua-7933798.html 
 
Presa Milpillas sigue como solución al desabasto de agua; las negociaciones 
continúan (La Jornada Zacatecas, Claudia Belmontes, p web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Zacatecas. - El gobernador David Monreal Ávila aseguró que la presa Milpillas sigue siendo una 
opción para el estado, debido a que cada vez más son menos los mantos acuíferos, por lo que 
hay acercamientos con los ejidatarios de la región para concientizarlos, esto mediante la 
Secretaría del Campo (Secampo). 
El mandatario señaló que anteriormente se le metió mucha anarquía al asunto de la 
construcción de la presa en el que hubo mal y sólo se le dio al traste a un buen proyecto “entre 
las cosas que considero como mal manejo están el valor que le dieron de indemnización en una 
primera etapa a las hectáreas de superficie, les estaban pagando según información de los 
propios ejidatarios la cantidad de 6, 8 y 10 mil pesos, la verdad muy barato y luego terminaron 
pagando 50 o 60 mil pesos y todas esas cosas contaminaron el proceso”, puntualizó. En ese tenor 
dijo que ahora los ejidatarios están más sensibles a la propuesta y la verdad es que es un proyecto 
que tiene mucho avance, es viable, pero que lamentablemente ese cochinero y hasta en un inicio 
se corrompió, pero es un proyecto que se puede retomar y es una de las alternativas para 
Zacatecas en materia de captación de agua. “Milpillas es una opción y la otra opción es la 
sustentabilidad. Hoy estuvo aquí el director de FIRA y le plantee que hagamos un plan para el 
aprovechamiento de agua, para que de ser necesario se privilegió el destino de gasto de agua, y 
la prioridad tiene que ser el uso humano, todavía no estamos a niveles de no contar con el vital 
líquido, pero con el cambio climático en los últimos tiempos se ha bajado los niveles de los 
mantos freáticos”, enfatizó. 
https://ljz.mx/02/03/2022/presa-milpillas-sigue-como-solucion-al-desabasto-de-agua-las-
negociaciones-continuan/ 
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En caso Milpillas, Susana Rodríguez “es ignorante”: Isidro Ramos (NTR Periodismo Critico, 
Claudio Montes de Oca, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Zacatecas. - Isidro Ramos Cisneros, representante de Atotonilco, afirmó que la titular de la 
Secretaria de Agua y Medio Ambiente (SAMA), Susana Rodríguez Márquez, se equivoca al afirmar 
que el documento que entregaron con las peticiones en contra del desarrollo de la presa Milpillas 
“viene firmado por diferentes personas que no ostentan alguna u otra exposición jurídica” “Con 
todo respeto, esta señora está más ignorante que ellos. No conoce la ley agraria, por lo que se ve. 
Si así fuera, que no tienen poder jurídico los ejidatarios, ¿entonces por qué quieren diálogo con 
ellos?”, respondió el comisariado ejidal. En entrevista, el comisariado ejidal afirmó que “en cuanto 
a nuestro ejido, somos los ejidatarios (sic) quienes decidimos y aprobamos nuestras reglas, ya 
que contamos con autonomía”. 
Insistió en que los ejidatarios no están mal informados como se mencionó en repetidas ocasiones 
y aseguró que todos conocen “lo bueno y lo malo del proyecto” Aclaró que “solo se ha hecho una 
carta dirigida al presidente Obrador, donde se le explica y pide no les otorgue presupuesto a los 
Monreal para realizar la presa”. 
http://ntrzacatecas.com/2022/03/02/en-caso-milpillas-susana-rodriguez-es-ignorante-isidro-
ramos/ 
 
Sin despeinarse, ejidatarios izamaleños eligen comisario ejidal en Cuauhtémoc 
(Reporteros Hoy, Redacción, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Yucatán, Izamal. - Rodolfo de Jesús Balam Canché de la planilla verde se convirtió en el nuevo 
presidente del comisariado ejidal de Cuauhtémoc al lograr 61 votos contra los 15 votos de la 
planilla roja que encabezó Ángel Mejía Pech. La jornada se desarrolló en completo orden ante 
la presencia del visitador agrario Roberto Buenfil y agentes de la policía que vigilaron el proceso 
que duró alrededor de tres horas. En total, acudieron a votar 76 ejidatarios de un total de 85 
vigentes en el padrón agrario. Después del conteo de votos, la nueva autoridad ejidal ofreció 
trabajar en favor de todos los campesinos de esta localidad que requieren de apoyos 
principalmente para reactivar el campo. 
https://reporteroshoy.mx/noticias/sin-despeinarse-ejidatarios-izamalenos-eligen-comisario-
ejidal-en-cuauhtemoc/ 
 
Indígenas de SLP en férrea lucha vs. Proyecto Monterrey (Quadratin San Luis Potosí, Ángel 
Valencia, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
San Luis Potosí. - Rogel del Rosal Valladares, asesor de la Coordinadora de Organizaciones 
Campesinas e Indígenas de la Huasteca Potosina, A.C., señaló que el acuerdo Monterrey VI, 
mediante el cual el gobierno de Nuevo León pretende hacer un acueducto en la parte del río 
Pánuco para abastecer del vital líquido al estado vecino es inviable, y además se topará con la 
lucha de al menos 400 comunidades autóctonas que no están dispuestas a permitir su 
ejecución. 
Lo anterior, dijo, toda vez que caducó el tiempo para haber iniciado y aún si se mantuviera 
vigente, violaría la Constitución al vulnerar la garantía de acceso al agua para las comunidades 
indígenas. 
La realización de este proyecto afectaría de manera directa a toda la cuenca del Pánuco, 
productores agrícolas, abasto de agua a comunidades indígenas, zonas urbanas marginadas y a 
los ecosistemas de la región, según señaló el activista. 
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«Incluso por el volumen de agua que se busca trasvasar, podría generar que parte de las aguas 
saladas del mar entraran al cauce del río, lo cual dañaría toda la región y sería devastador», 
comentó en entrevistas. 
Informó que el permiso otorgado por la Comisión Nacional del Agua data del año 2011 y la ley 
establece un plazo de dos años para ponerse en marcha, por lo que actualmente ya es inválido 
por la vía legal, e incluso sería inviable tanto por el daño al ecosistema como por no haberse 
ejercido en plazo correspondiente. 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/indigenas-de-slp-en-ferrea-lucha-vs-
proyecto-monterrey/ 
 
Quintana Roo. Cuando la justicia no es justa (Noroeste, José Sobrevilla, Columna de Opinión, p. 
web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Un caso ya tratado en esta columna ha sido el de los ejidatarios de Pino Suárez, Tulum, Quintana, 
Roo, conflicto que se ha prolongado casi 50 años y que se mueve entre la corrupción y los 
intereses muy marcados, donde los jueces que deberían impartir justicia (Tribunal Superior 
Agrario), han desatendido varios aspectos de la demanda. Esta ocasión denuncian que el recurso 
de revisión realizado por la autoridad judicial, ha sido resuelto con total desapego al derecho, ya 
que, entre otras cosas, fue dictada en contra de lo dispuesto en el artículo 27 fracción VIII, incisos 
b) y c) de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 
Pero, ¿qué dice dicho ordenamiento legal? 
Respecto a “La restitución de tierras, bosques y aguas a los núcleos de población se hará en los 
términos de la ley reglamentaria”, y aquí es donde entra la Fracción VIII que es donde hace las 
declaraciones de nulidad, y el cual el equipo legal de los ejidatarios ha considerado aplicables las 
fracciones “b” y “c”, y que señalan: 
b.- “Todas las concesiones: composiciones o ventas de tierras, aguas y montes, hechas por las 
Secretarías de Fomento, Hacienda o cualquiera otra autoridad federal, desde el día primero de 
diciembre de 1876, hasta la fecha, con las cuales se hayan invadido y ocupado ilegalmente los 
ejidos, terrenos de común repartimiento o cualquiera otra clase, pertenecientes a los pueblos, 
rancherías, congregaciones o comunidades, y núcleos de población”. 
https://noreste.net/jose-sobrevilla-quintana-roo-cuando-la-justicia-no-es-justa/ 
 
¿Tren Maya para todo México? Esta es la propuesta de Morena (Radio Fórmula, Luis 
Hernández Lozano, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
Desde Morena, existe el plan de llenar el territorio nacional de versiones locales y regionales del 
Tren Maya o de alguna obra similar que permita recuperar el tránsito de pasajeros por todo el 
país. 
Al menos, esa es la estrategia que tiene Miguel Torruco Garza, diputado federal de ese partido e 
hijo del secretario de Turismo federal, Miguel Torruco Marqués. La semana pasada, presentó una 
iniciativa que busca reformar la Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario, mientras que con ello 
se busca ampliar el uso del ferrocarril a todo el país. La iniciativa contempla algunas nuevas 
figuras como la asignación, que es la entrega sin licitación y de manera discrecional del título 
para construcción, operación y explotación de las vías férreas. 
Además, establece casos en que la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario fijará las tarifas 
máximas para el precio del transporte de pasajeros y promoverá que el cobro sea no 
discriminatorio. Y promueve la operación multimodal y entre múltiples operadores para que se 
agilice el movimiento de pasajeros. 
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También propone sancionar los retrasos y demoras en el servicio de transporte de pasajeros. 
"La idea sería hacer un tren mixto, el tren de carga es fundamental para el desarrollo del país", 
comentó el legislador en entrevista con Grupo Fórmula. 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/3/2/tren-maya-para-todo-mexico-esta-es-la-
propuesta-de-morena-504521.html 
 
La guerra mineral (Tribuna, César Tovar, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 02 marzo 2022 
En el noreste de Europa, Rusia invade Ucrania con la excusa de acabar con los neonazis que 
amenazan con propagar sus ideas por todo Occidente. Kiev se defiende enarbolando la bandera 
de la democracia y la libertad. Y la OTAN no tiene claro cómo actuar.  Detrás de estos ideales 
están el gas, los minerales, el petróleo y otras grandes riquezas que todas las potencias anhelan. 
Pero no hay que irse tan lejos para entender cómo funcionan las disputas por los recursos 
naturales, que jugarán un papel preponderante en la economía de las próximas décadas.  En 
Sonora tenemos varios frentes abiertos: el oro, el agua y el litio son focos rojos sociales y 
económicos que no deberíamos ignorar. 
Las mineras canadienses tienen años enriqueciéndose con los metales preciosos de las minas 
sonorenses, ubicadas en páramos solitarios en los cuales, apalancados en la Ley Minera, han 
provocado ecocidios y daños irreversibles al entorno.  
Otras, en este caso mexicanas, han sometido con anuencia de las autoridades estatales a 
municipios enteros; la disputa de la Minera Penmmont vs el ejido El Bajío es el más claro ejemplo 
del vínculo entre el poder económico y el poder político. Y queda el litio. Este mineral, clave para 
la industria automotriz y tecnológica, tendrá un lento y doloroso proceso para su explotación. 
Sonora puede pagar los platos rotos. 
https://www.tribuna.com.mx/opinion/2022/3/2/la-guerra-mineral-287910.html 
 
Realizan mesas de trabajo sobre el Primer Parlamento de Mujeres Indígenas (Senado 
de la República, Comunicado Número-834, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Ciudad de México. - Este martes se realizaron tres mesas de trabajo del “Primer Parlamento de 
las Mujeres Indígenas”, en las que representantes de diferentes pueblos y comunidades 
originarios plantearon sus propuestas, que puedan ser susceptibles de una iniciativa de ley para 
salvaguardar los derechos de este sector. 
En los encuentros, que se llevaron a cabo a distancia, se analizaron temas sobre violencia política, 
violencia feminicida y acceso a la justicia, así como la violencia institucional que afecta a las 
mujeres indígenas.   
La presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas encabezó la mesa relativa a la violencia 
política. Ahí, reiteró que las voces de las mujeres serán escuchadas y sus propuestas será 
retomadas para convertirlas en iniciativas de ley.    
Por su parte, la presidenta de la Comisión de Estudios Legislativos, Segunda, presidió los trabajos 
para analizar la violencia feminicida y el acceso a la justicia, donde se señaló que hay un 
descontento social y que se debe exigir libertad e igualdad de las mujeres para generar un 
cambio en las instituciones de procuración de justicia. 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1964-realizan-mesas-de-
trabajo-sobre-el-primer-parlamento-de-mujeres-indigenas 
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Cámara de Diputados aprobó por unanimidad reformas a la Ley General de Cambio 
Climático (Cámara de Diputados, Boletín No.1205, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Ciudad de México. - La Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley General de Cambio 
Climático, en materia de pueblos y comunidades afromexicanos, a fin de incluir en las políticas 
de mitigación de cambio climático a estas comunidades. 
El dictamen que reforma los artículos 26, 45, 46, 71, 82 y 109 de la ley antes mencionada se aprobó, 
en lo general y en sus términos, por unanimidad de 469 votos y fue remitido al Senado para sus 
efectos constitucionales.  
En la discusión en lo particular, el diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre (PAN) presentó 
una reserva a los artículos 26, 71, 82 y 109, misma que se desechó y se reservó para su votación 
nominal en términos del dictamen, la cual fue de 466 votos. El dictamen señala que al adoptar 
medidas para hacer frente al cambio climático se deberán respetar irrestrictamente los derechos 
humanos, el derecho a la salud, los derechos de los pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanas.  Indica que los programas de las entidades federativas se elaborarán al inicio de 
cada administración, procurando siempre la igualdad de género y la representación de las 
poblaciones y comunidades más vulnerables al cambio climático, indígenas, afromexicanas. 
También se establecerán acciones para la adaptación al cambio climático atendiendo 
prioritariamente a los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, así como a los grupos 
sociales ubicados en las zonas más vulnerables del país.   
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/camara-de-diputados-
aprobo-por-unanimidad-reformas-a-la-ley-general-de-cambio-climatico#gsc.tab=0 
 
Colectivos de 10 estados demandaron al Senado aprobar la Ley de Desplazamiento 
Forzado (Revista Proceso, Gloria Leticia Díaz, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Colectivos de personas desplazadas y organizaciones de Chihuahua, Sonora, Quintana Roo, 
Michoacán, Chiapas, Guerrero, Sinaloa, Campeche, Chiapas y la Ciudad de México, exigieron a los 
integrantes del Senado de la República a aprobar la Ley General para Prevenir, Atender y Reparar 
Integralmente el Desplazamiento Forzado Interno, que se mantiene congelada en el Congreso 
de la Unión.  
Como integrantes del Colectivo Nacional de Víctimas de Desplazamiento Forzado, acudieron al 
Senado a los legisladores para dar una conferencia de prensa y exhortar a los legisladores a 
“avanzar decididamente en la construcción de soluciones duraderas a esta problemática”, 
derivada de la “crisis de violencia generalizada que se vive en México”.  
Al sostener que la violencia ha recrudecido la movilidad de personas, los integrantes del Colectivo 
Nacional de Víctimas de Desplazamiento Forzado recordaron a los legisladores que “miles de 
familias de diversas regiones del país han tenido que huir de sus comunidades, abandonado su 
patrimonio y su hogar para poder sobrevivir”. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/3/1/colectivos-de-10-estados-demandaron-al-
senado-aprobar-la-ley-de-desplazamiento-forzado-281798.html 
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Continúa conflicto entre Ejido Loreto y SEP (El Sudcaliforniano, Raúl Villalobos, p. web). 
Martes 01 marzo 2022 
Baja california Sur. - Inconformes integrantes del Ejido Loreto, se manifiestan en las instalaciones 
en que se ubicaba el antiguo Albergue Escolar Venustiano Carranza en colonia Zaragoza, ante el 
ingreso de personal de la SEP sin autorización a las mismas, ya que aseguran que dicho predio 
es de su propiedad y quiere ser utilizado para oficinas de la dependencia. Fue durante la mañana 
del lunes 28 de febrero cuando personal de los servicios regionales de la SEP en el municipio de 
Loreto, ingresó a las instalaciones de dicho espacio, con la finalidad de instalarse en el mismo, a 
lo que de inmediato representantes del ejido e integrantes solicitaron la salida de estas personas 
de manera pacífica, tras señalar que dicho predio es propiedad del Ejido Loreto, mostrando los 
documentos legales que así lo acrediten. 
Lo que provocó que se diera inicio un conflicto entre el Ejido Loreto y la Secretaria de Educación 
Pública, que dejo sin atención a todo el personal de la SEP en este municipio, debido al conflicto 
generado y buscando garantizar la seguridad de todos hasta este sitio acudieron elementos de 
seguridad pública municipal y personal de la policía estatal, quienes mediaban la situación que 
por momentos parecía salirse de control. 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/continua-conflicto-entre-ejido-loreto-y-sep-
7930242.html 
 
DEL ALMA DE MEXICO A CELEBRAR LA VIDA (Quadratín Michoacán, Gonzalo Gabriel Estrada 
Cervantes, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 28 febrero 2022 
Hay lugares de la República Mexicana tan hermosos como el de Michoacán que lograron ser 
definidos, como dijera el cásico en cuatro palabras: El Alma de México. Quienes somos naturales 
de ahí, traemos una honda pena al ver como la tranquilidad que se respiraba hasta los años 90’s, 
quizás, ha quedado en un pasado que se añora. 
Michoacán, poseedor de un territorio que igual que su gente todo lo da; con unas bellísimas 
costas que lo hacen infinito, se encuentra de unos años para acá con su tejido social roto y 
sumido en una espiral de violencia irracional. 
Hace 30 años, por el trabajo que desempeñaba en la época, pude recorrer los 113 municipios de 
la geografía michoacana, en los que solo se veía la amabilidad y calidez junto con los ojos y los 
labios risueños de su gente. Hablar de los caminos de Michoacán, era evocar hermosos recuerdos 
y asociarlos a sus bellos paisajes, tradiciones e indiscutible gastronomía; de ahí que Michoacán 
se llamó, asimismo, El Alma de México. Hoy parece solamente un cuerpo sin alma. 
Quienes por azares de la vida hemos tenido que andar en otras latitudes siempre presumimos a 
Michoacán, sus aguacates, sus limones, sus mangos, y demás frutas tropicales. Sin embargo, 
saltamos a la palestra mediática en la época de las llamadas autodefensas. Así como por la gran 
tradición migratoria hacia Estados Unidos de Norte América. Hoy volvemos con hechos 
lamentables a situarnos en el escaparate mundial, mostrando nuestras flaquezas con profunda 
pena, y a veces con la esperanza disminuida y la interrogante, de hasta cuándo seremos capaces 
sociedad y gobierno de hacer un alto en el camino y de darnos “una tregua” que posibilite otra 
vez el restablecimiento de la paz y la tranquilidad, a la que sin lugar a dudas aspiramos y 
merecemos todos. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/opinion-gonzalo-gabriel-estrada-cervantes-7/ 
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